

## NOTA EDITORIAL

En el marco del centenario del nacimiento de Orlando Fals Borda, uno de los más destacados pensadores latinoamericanos en el ámbito de las ciencias sociales y principal impulsor de la Investigación Acción Participativa (IAP), la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez (UNESR), llevó a cabo entre el 15 de marzo y el 22 de mayo de 2025, el Programa “A Cien Años de Praxis Liberadora: Rutas *Falsbordianas y Robinsonianas en diálogo sentipensante*”. Esta iniciativa constituyó un espacio de encuentro académico, político y comunitario orientado a la reflexión crítica y a la acción colectiva, en homenaje a la praxis liberadora y al pensamiento sentipensante de Fals Borda, en diálogo con el legado pedagógico y emancipador de Simón Rodríguez.

El programa se desarrolló a través de una serie de coloquios temáticos y unas jornadas de investigación, concebidos como escenarios de intercambio entre la comunidad universitaria, investigadores e investigadoras robinsonianas, movimientos sociales, organizaciones comunitarias y colectivos populares. Desde una perspectiva decolonial y Nuestroamericana, las actividades promovieron el diálogo entre el conocimiento académico y los saberes populares, reafirmando la pertinencia de la IAP como herramienta metodológica y política para la transformación social, la construcción colectiva del conocimiento y la democratización de la ciencia.

Durante su ejecución, los coloquios abordaron ejes temáticos diversos, tales como: la educación popular como práctica liberadora; la cultura popular y la investigación comprometida; el pensamiento histórico ancestral; la ciencia y la tecnología al servicio de las comunidades; así como también, la administración insurgente y el poder popular. Estos espacios permitieron reconstruir, desde un enfoque sentipensante, las rutas falsbordianas y robinsonianas que siguen orientando el quehacer investigativo de la UNESR y su compromiso con una educación emancipadora y transformadora.

El evento fue organizado por la Rectora de la UNESR y Directora del Instituto de Investigaciones Sociales Simón Rodríguez (IISSR), Dra. Alejandrina Reyes, en coordinación con la Decana de Postgrado y Educación Avanzada, Dra. Luisa Fernanda Zambrano, y la Directora del Instituto de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (IDECYT), Dra. Francis Rivas; quienes conformaron la Coordinación General. De la misma manera, el Comité Académico estuvo integrado por el Dr. Alí León (CEPAP), la Dra. Ana Márquez (Núcleo UNESR, Valencia), la Dra. Francis Rivas (IDECYT), la Dra. Alejandrina Reyes (IISSR), la Dra. Luisa Fernanda Zambrano y la Dra. Vanessa Azuaje (Decanato de Postgrado). Asimismo, el Comité Logístico estuvo conformado por el Dr. Dustin Valera, la Dra. Vanessa Azuaje y la Dra. Vanessa Piñero (Decanato de Postgrado), junto con la Dra. Margarita Ospino (CEPAP). El Equipo de Comunicaciones estuvo a cargo del Decanato de Postgrado.

Los espacios universitarios participantes incluyeron el Centro de Experimentación para el Aprendizaje Permanente (CEPAP), el Decanato de Postgrado y Educación Avanzada, la Sede El Valle, el Instituto de Investigaciones Sociales Simón Rodríguez (IISSR), el Instituto de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (IDECYT) y el Núcleo Valencia. Cada una de estas instancias

contribuyó al desarrollo de los coloquios y de las jornadas de investigación, que se realizaron bajo modalidad multimodal, combinando la participación presencial y virtual.

Los resultados del programa se materializaron en esta publicación con propuestas para la continuidad del legado falsbordiano en la universidad y la socialización de ponencias seleccionadas en la X Conferencia de CLACSO 2025. En conjunto, esta experiencia reafirmó el compromiso institucional de la UNESR con la consolidación de una praxis investigativa liberadora, sustentada en el diálogo crítico, la educación popular y la construcción colectiva de saberes al servicio de los pueblos latinoamericanos.

Comité Editorial  
de la Revista R-Egresar